

Talleres de “Fortalecimiento Comunitario” a la comunidad de Ebtún, Municipio de Valladolid, Estado de Yucatán, en el marco de los acuerdos previos de la Consulta Previa, Libre e Informada por la construcción y operación del proyecto Parque Yucatán Solar

10 de agosto de 2017



I. Participantes

Por parte de la Secretaría de Energía

Melquisedec González Juárez, Director General Adjunto de Vinculación Social

Por parte de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas

Marcela Palacios Herrera, Secretaria Técnica de la Delegación en el Estado de Yucatán

Por parte del Instituto para el Desarrollo de la Cultura Maya

Ermilo López Balam, Coordinador de formación

José Felipe Cetina Dzul, Jefe de departamento de Proyectos Comunitarios y Desarrollo Sustentable

Por parte de la comunidad

Marcelino Caamal Nahuatl, Comisario Ejidal

Luciano Poot Poot, Comisario Municipal

II. Objetivo

Llevar a cabo el taller de “Fortalecimiento Comunitario” a la comunidad de Ebtún, Municipio de Valladolid, Estado de Yucatán, en el marco de los acuerdos previos de la Consulta Previa, Libre e Informada por la construcción y operación del proyecto Parque Yucatán Solar.

III. Temas abordados

- M*
- a) El representante de la SENER saludó a todos los asistentes, explicando que la presente noche se dará seguimiento a los acuerdos tomados hace un mes, cuando se les explicó los motivos de la visita, donde además se les solicitó el permiso para realizar el proceso de consulta. Por ello el lunes pasado se les invitó casa por casa para que hoy se vea el tema de “Fortalecimiento Comunitario”.
 - b) Todas las actividades fueron traducidas en lengua maya por Ermilo López Balam, en tanto el taller fue impartido por facilitadores maya – hablantes.
- Luciano Poot Poot*
marcelino caamal
- 498*
- Q*

- c) Las actividades de la noche iniciaron con la presentación de un video informativo, general, breve de lo que consiste el proyecto Yucatán Solar, es sólo para que tengan una idea, en la fase informativa de la consulta se les proporcionará más información.
- d) Se continuó con el taller de "Fortalecimiento Comunitario", la platica consiste en las formas de la organización comunitaria, la comunidad maya en sí tiene personalidad propia, por su cultura, pero no los hace diferentes al resto de la gente. Se recalcó el concepto de comunidad formada por personas que comparten elementos en común, como son los usos y costumbres y tradiciones. Los habitantes de la comunidad son los que le dan forma y presencia a la misma. Los integrantes de la comunidad afirman que ellos siempre están en unidad para cuidar su pueblo.

En la comunidad es sano que haya diversidad de opiniones y pensamientos, lo malo es cuando no se encuentra la manera de resolver ciertas diferencias. Se realizó una dinámica para ejemplificar un conflicto, invitando a dos participantes de la comunidad a participar para ejemplificar las percepciones que tiene cada persona. Lo importante para resolver las diferencias de opiniones y percepciones es el dialogo. Se recalcó la importancia del dialogo para resolver los conflictos, para conciliar intereses encontrados debe prevalecer la decisión de la comunidad y resolver los conflictos para lo cual es importante saber a quiénes van a elegir para representarlos. La comunidad es la que puede cuidar sus tierras ejerciendo el derecho que les corresponde. Se les invitó participar en cuatro mesas de trabajo para un ejercicio más referente al tema.

En las mesas de trabajo se obtuvieron algunos de los siguientes opiniones y comentarios.

- Están en la mejor disposición para trabajar
- Si se les habla en maya se sienten en confianza para trabajar
- Les dio gusto saber qué es la consulta y ubicarse en qué momento están
- Una de las problemáticas importantes de la comunidad es el alumbrado, la corriente es inestable y se queman las lámparas
- El servicio médico es deficiente, no tienen el servicio por 24 horas
- La toma de decisiones se está previendo tomarlas en conjunto, en asamblea y no dejarlas sólo a los comisarios
- Algunos participantes mostraron cierta apatia en participar
- La comunidad la hacen todos, jóvenes, niños, adultos
- En caso necesario pueden tener representantes pero es mejor estar todos en asamblea
- Es importante la participación de los adultos mayores por las experiencias de vida que tienen
- Los hombres y las mujeres son iguales y valen igual porque tienen los mismos derechos



Sucione post fact
MARCELINE CAMALIN



- Tienen que estar unidos para poder tomar acuerdos que no les afecte en la comunidad
- La principal problemática es que no hay trabajo
- El que comunmente resuelve los problemas es el comisario
- Necesitan mejores maestros, mejores padres para tener una mejor educación
- En salud les falta medicamentos y carecen de ambulancia
- Las mujeres carecen de una participación activa, no están empoderadas
- Algunas mujeres piensan que sólo deben opinar los hombres en las decisiones de la comunidad, por lo que solicitan tener platicas para que se les enseñe sus derechos a participar
- Las mujeres observan apatía en la participación de los jóvenes, se deben dar platicas a los jóvenes para que se interesen en las cosas de sus pueblos
- Las mujeres opinan que para que se logre la participación de más habitantes la invitación la realicen las personas de fuera que vienen a realizar las actividades
- Cuando se toman decisiones en el pueblo se reúnen todos, en el caso de las mujeres asisten pero se cohiben en participar
- Los hombres no les parece que las mujeres participen
- Estan interesados que se realice la consulta, quieren saber más sobre el proyecto
- Les intereso la platica de hoy y mencionaron que mañana invitarán a más personas
- Las personas de otra religión, las no catolicas no participan.

Como acto final, el representante de la SENER agradeció la participación de todos y les recordó que el día mañana se continuará con las actividades.

Anexos

- a) Lista de asistencia
- b) Materiales utilizados en el taller de Fortalecimiento Comunitario.

**POR LA AUTORIDAD RESPONSABLE DE LA CONSULTA
PREVIA, LIBRE E INFORMADA**

Melquisedec González Juárez
Director General Adjunto de Vinculación Social
SECRETARÍA DE ENERGÍA

Luciano Portat
Marcelino
Seand m



POR PARTE DEL ÓRGANO TÉCNICO

Marcela Palacios Herrera
Secretaria Técnica de la Delegación en el Estado de Yucatán
COMISIÓN NACIONAL PARA EL DESARROLLO DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS

Emilio López Balam
Coordinador de formación
INSTITUTO PARA EL DESARROLLO DE LA CULTURA MAYA

José Felipe Cetina Dzul
Jefe de departamento de Proyectos Comunitarios y Desarrollo Sustentable
INSTITUTO PARA EL DESARROLLO DE LA CULTURA MAYA

POR LA COMUNIDAD DE INDÍGENA DE EBTÚN, VALLADOLID, YUCATÁN

Marcelino Caamal Nahuatl
Comisario Ejidal

Luciano Poot Poot
Comisario Municipal